

Baca y Vergara; de algunos otros estudios debidos á autores mexicanos; la clasificación filológica de Pimentel; el cuadro de las castas, y otros varios documentos; pues nos propusimos que la sección de Antropología del Museo Nacional comprendiera algo más útil que simples ejemplares enumerados en un Catálogo, siendo más bien un índice, imperfecto evidentemente, como una guía, á no dudar incompleta, para el que por primera vez intentare algun estudio de Antropología nacional.

México, Octubre 3 de 1895.

*Alfonso L. Herrera.*

*Ricardo E. Cicero.*

## IV.

## ETNOGRAFÍA.

Las descripciones que constan en esta parte se refieren á cartas etnográficas, trajes, tipos de diversas regiones de la República y constumbres. El Sr. D. Francisco del Paso y Troncoso ha redactado la mayor parte de las descripciones de trajes.<sup>1</sup> Las notas relativas á constumbres se han extractado de la «Geografía de las lenguas,» de Orozco y Berra; «Lenguas Indígenas de México,» de Pimentel; «Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística,» etc. Los juicios acerca de una raza, sus cualidades y sus defectos, varían bastante según el autor y la época en que ha vivido. «Difícil es juzgar á los individuos, más difícil será indudablemente hacer el juicio de las naciones.» No podemos, por tanto, ser responsables de las ideas que constan á continuación; pero en general nos parecen suficientemente fundadas.

Nos ha faltado tiempo para buscar en crónicas antiguas algunas noticias sobre indios mazatecos y otros poco conocidos, que quizá no han sido objeto de artículos especiales, pues nadie ignora el abandono con que hasta hoy se ha visto la Etnografía mexicana.

## 855.—CARTA ETNOGRÁFICA.

(DEL ATLAS PINTORESCO DE GARCÍA Y CUBAS).

Representa la distribución geográfica de las familias étnicas de México; la relación numérica entre las diversas fami-

<sup>1</sup> En el Catálogo de la sección de México en la Exposición Histórico-Americana de Madrid. Madrid, 1893, vol. II.

lias indígenas y la relación entre el censo general de cada Estado y su población indígena.

RELACIÓN NUMÉRICA ENTRE LAS DIVERSAS FAMILIAS INDÍGENAS.—Predomina sobre todas la familia mexicana; era la dominante en tiempos anteriores, cuando la llegada de Cortés. En seguida aparece la familia otomí, no más avanzada en civilización que las siguientes y que en parte debe su predominancia á sus hábitos de aislamiento. La familia mixteco-zapoteca es muy numerosa: ocupa el tercer lugar; la familia maya sigue inmediatamente y forma la población indígena del extenso Estado de Yucatán. Siguen en orden descendente los tarascos, los totonacas del Estado de Veracruz, la familia ópata-pima-sonorense de las regiones del Norte, la familia zoque-mixe, los chontales, matlalzingas, huaves, guaicurás y seris.

En la lista siguiente consta el número de individuos que comprende cada familia, según García y Cubas; orden decreciente:

Familia mexicana.....	1,750,000
» otomí.....	704,734
» mixteco-zapoteca.....	580,000
» maya-quiché.....	400,000
» tarasca.....	250,000
» totonaca.....	90,000
» ópata-pima-sonorense.....	85,000
» zoque-mixe.....	60,000
» chontal.....	31,000
» apache.....	8,000
» matlalzinga ó pirinda.....	5,000
» huave.....	3,800
» guaicura y cochimí-laimón.....	2,500
» seri.....	200
	<hr/>
	3,970,234

De una manera general se observa la predominancia de las familias más civilizadas, mexicana, mixteco-zapoteca y maya-quiché, mientras que los apaches, pirindas, guaicurás

y seris existen en muy pequeño número y están en la condición casi de salvajes.

La disminución de los apaches se explica en parte porque se han atraído el odio de todos los pueblos del Norte y les han hecho una guerra sin cuartel.

Hay la excepción ya señalada de los otomites, que se encuentran en número considerable y nunca se han distinguido por una civilización avanzada.

RELACIÓN ENTRE EL CENSO GENERAL DE CADA ESTADO Y SU POBLACIÓN INDÍGENA.—Se observa desde luego, que predomina la raza mezclada; después de ella la indígena y luego la blanca. En efecto, según García y Cubas, hay

19 por ciento de individuos de raza blanca: un total de.....	1,985,117 habitantes.
38 por ciento de raza indígena: un total de.....	3,970,234 »
43 por ciento de raza mezclada: un total de.....	4,492,633 »
	<hr/>
	10,447,984 »

En cada uno de los Estados de la República se observa que hay un número importante de pobladores indígenas, excepto en California y Durango, que no llevan indicación acerca de esto.

**512.—Razas que predominan en los Distritos de la República Mexicana.**

Según el Dr. Orvañanos, <sup>1</sup> «de una manera general, la «raza mestiza predomina en todos los Distritos situados hácia «el N. del paralelo 21, y la raza indígena al S. del mismo paralelo. Fijándose algo más en la carta (nº 512), se verá que «en los Estados del Norte predomina la raza mestiza; en los «del centro hay casi tantos Distritos en los que predomina la «raza mestiza, como en los que predomina la raza indígena,

<sup>1</sup> Geografía Médica y Climatología de la República Mexicana. México. 1889, p. 14.

«siendo siempre un poco mayor el número de los Distritos en que es más abundante la primera. En los Estados del Golfo predomina en todos los Distritos la raza indígena, excepto en Mizantla y Veracruz, del Estado de Veracruz.

«En los Estados del Pacífico predomina la raza mestiza, exceptuando Oaxaca, Guerrero y Chiapas, cuyos habitantes casi en su totalidad son indios.»

Comparando esta carta con las cartas climatéricas que tiene la obra citada de Orvañanos, se observa lo siguiente:

1º No hay relación entre la altitud y la predominancia de la raza indígena. Jourdanet suponía lo contrario. Examinando la carta altimétrica se observa que á muy distintos niveles al Norte del paralelo 21 predominan los mestizos á alturas de 0 á 1,000, 1,000 á 2,000 y 2,000 á 3,000 metros sobre el nivel del mar. La raza indígena predomina al Sur del paralelo 21, también á muy distintos niveles, de 0 á 1,000, 1,000 á 2,000 y 2,000 á 3,000 metros. La región de las altiplanicies situadas á 2,000 y más metros se extiende de Norte á Sur en las partes centrales de la República, dejando á Oriente y Occidente una ancha faja de llanuras bajas que terminan en las costas. Los Distritos en que predomina la raza indígena se aglomeran al Sur del paralelo 21 y de una á otra costa sin interrupción alguna.

2º Hay, de un modo general, relación más evidente entre la temperatura y la predominancia de la raza indígena, que vive sin mucha dificultad en los países calientes é insalubres.

Además; parece como que en las regiones meridionales de la República, al Sur del paralelo 22, se conservan mejor las razas y las costumbres de los tiempos antiguos.

Según Don Lucas Alamán,<sup>1</sup> la distribución de las razas y castas del país dependía de la población existente antes de la conquista, del progreso de los establecimientos españoles, del clima y del género de industria propio de cada localidad. Los indios vivían en lo que fueron sus antiguas monarquías (mexicana, mixteca, michoacana). En las costas y todos los climas calientes, con caña y otros frutos de los trópicos,

1 Historia de México. México, 1849, vol. I, lib. I, cap. I, p. 29.

E PIMENTEL. (1)

Lugares en que viven y número de individuos que comprende cada familia.

	400,000.
S, S, ...	Estados de Tabasco, Guerrero y Oaxaca. Guatemala y Nicaragua. 31,000.
...	Originaria de Nicaragua.—Distritos de Juchitán, Tehuantepec y el centro del Estado de Chiapas. 3,800.
	Estados Unidos. Norte de México. El número de los que pueden considerarse avecinados en los Estados de Chihuahua y Sonora se calcula en 8,000.
...	Estados de Guanajuato, Querétaro, Oeste de Hidalgo, N. O. de México, pueblo de Ixtenco (Tlaxcala) y montañas que separan el Valle de México del Valle de Toluca.
...	Sierra Gorda de Guanajuato.
...	Distritos de Ixtlahuaca y Villa del Valle, sierras de Tajimaroa, Tlalpujahua y Zitácuaro.
...	Antigua Misión de Cerro Prieto, de Jacala, Estado de Hidalgo; en Santa María Acapulco, del Estado de Querétaro; en la Purísima de Arnedo y en Xichú, del Estado de Guanajuato; Distritos orientales del Estado de San Luis Potosí.
...	Sierra de Guanajuato. 704,734.
	Total. .... 3,970,234.

FAMILIAS ÉTNICAS DE MÉXICO, SEGÚN LA CLASIFICACIÓN FILOLÓGICA DE PIMENTEL. (1)

Familias.	Tribus.	Lugares en que viven y número de individuos que comprende cada familia.	Familias.	Tribus.	Lugares en que viven y número de individuos que comprende cada familia.
Mexicana.....	Mexicanos. Cuitlatecos.	Estados de Sinaloa, Jalisco, Sur de San Luis Potosí, Colima, Costas de Michoacán, Guerrero, Morelos, México, Puebla, Distrito Federal, Hidalgo, Tlaxcala, Veracruz y en corto número en Aguascalientes, Tabasco, Oaxaca y Chiapas. 1,750,000.	Maya-Quiché.....	Mayas ó Yucatecos. Punctunc. Lacandones. Petenes ó Itzaes. Chañabales. Comitecos. Jocolobales. Cholés. Quichés. Tzotziles, Tzendales, Mames y Huastecos.	400,000.
Sonorense ópata-pi-ma.....	Ópatas-Pimas. Pápagos. Yumas. Yaquis. Mayos. Tarahumares. Coras. Huicholes. Tepehuanes. Acaxeos.	Estados de Sonora, Chihuahua, Durango, Sinaloa, Jalisco y Zacatecas. 85,000.	Chontal.....	Estados de Tabasco, Guerrero y Oaxaca. Guatemala y Nicaragua. 31,000.	
Guaicura y Cochimi-Laimón.....	.....	Baja California. Región Septentrional. 2,500.	Huave.....	Originaria de Nicaragua.—Distritos de Juchitán, Tehuantepec y el centro del Estado de Chiapas. 3,800.	
Seri.....	.....	Isla del Tiburón, Estado de Sonora. 200.	Apache.....	Chiricahues. Joatos. Mimbrenos. Gileños. Mescaleros. Sacramentenos. Carrizaleños. Xicarillas. Mogoyones. Lipanes. Faraones. (2) Navajoés. Othomiés principales....	Estados Unidos. Norte de México. El número de los que pueden considerarse avecinados en los Estados de Chihuahua y Sonora se calcula en 8,000.
Tarasca.....	.....	E. de Michoacán y algunos pueblos de los Estados de Jalisco y Guerrero. 250,000 (?)	Othomiés.....	Serranos..... Mazahuas..... Pames..... Jonases ó Mecos.....	Estados de Guanajuato, Querétaro, Oeste de Hidalgo, N. O. de México, pueblo de Ixtenco (Tlaxcala) y montañas que separan el Valle de México del Valle de Toluca. Sierra Gorda de Guanajuato. Distritos de Ixtlahuaca y Villa del Valle, sierras de Tajimaroa, Tlalpujahua y Zitácuaro. Antigua Misión de Cerro Prieto, de Jacala, Estado de Hidalgo; en Santa María Acapulco, del Estado de Querétaro; en la Purísima de Arnedo y en Xichú, del Estado de Guanajuato; Distritos orientales del Estado de San Luis Potosí. Sierra de Guanajuato. 704,734.
Zoque-Mixe.....	Zoques mixes. Tapijulapas.	Estados de Chiapas, Tabasco, y principalmente Estado de Oaxaca. 60,000.			
Totonaca.....	.....	Sierra de Huauchinango, al Norte del Estado de Puebla, y la región del Estado de Veracruz, confinando con los Huastecos, entre los ríos Chachalacas y Cazones. 90,000.			
Mixteco-Zapoteca...	Mixtecos. Zapotecos. Chuchones. Popolocos. Cuicatecos. Soltecos. Chatinos. Papabucos. Amusgos ó Musgos. Mazatecos. Chinantecos.	Estados de Oaxaca, Puebla y Guerrero. 580,000.			
Matlalzinga ó Pirinda.	.....	Valle de Toluca, Charo (Michoacán), San Martín y Santa Cruz, del Distrito de Temascaltepec del Valle, San Juan Atzinco de Ocuila, San Mateo Mexicalzinco, Calimaya y San Mateo de Temascaltepec. 5,000.			
					Total..... 3,970,234.

(1) García Cubas. Cuadro Geográfico, Estadístico, Descriptivo é Histórico de los Estados Unidos Mexicanos. México, 1895, p. 22.

(2) Además, Tontos y Llaneros.

los negros y todas las castas derivadas de ellos. Todas las castas abundaban en las grandes ciudades. La raza española en todo el Norte del país. Los españoles europeos en la Capital, Veracruz y principales poblaciones, habiendo muchos propietarios de haciendas. Los criollos, dueños de propiedades rurales pequeñas, dominaban en las poblaciones de poca importancia.

## I. FAMILIA MEXICANA.

### Mexicanos, nahoas<sup>1</sup> ó aztecas.<sup>2</sup>

Formaban á la llegada de los conquistadores un imperio poderoso, y su civilización sólo podía compararse con la muy adelantada de los Incas.

Actualmente están degenerados: nada conservan de sus pasadas grandezas y apenas sí se parecen á aquellos hombres contemporáneos de Moctezuma.

El indio mexicano es todavía idólatra; está muy distante de conocer la existencia de un Dios único é incorpóreo: para él no hay Dios sin cabeza, brazos y piernas; para él todos los santos católicos son igualmente fuertes y poderosos, sin conceder preeminencia si no es al que se adora en su pueblo. Tiene una preferencia marcada por las imágenes deformes, y parece que recuerda todavía aquellos ídolos de su antigüedad.

La inmortalidad del alma es admitida por los indios con toda la exageración de los pueblos incultos y supersticiosos, pues el Día de Difuntos todavía ofrecen viandas á sus deudos, como en su gentilidad, creyendo que las almas vienen á tomar la substancia de los manjares ofrecidos, quedando éstos, al parecer, sin alteración.<sup>3</sup>

<sup>1</sup> El nahoa ó nahoá es el mexicano antiguo, tosco, sin pulimento.

<sup>2</sup> Hemos extractado estas notas de la tesis de Pimentel «Memoria sobre las causas que han originado la situación actual de la raza indígena de México y medios de remediarla.» México, 1864.

<sup>3</sup> Lo mismo hacen los Ostiaks de Siberia y otros muchos pueblos. Véase Erman. Travels in Siberia. Vol. II, p. 51.